

EL CUERPO DE VETERINARIA MILITAR 1.845-1.995



JOSE MANUEL PEREZ GARCIA

EFEMERIDES DE UN LARGO RECORRIDO

CATALOGACION DEL CENTRO DE DOCUMENTACION DEL MINISTERIO DE DEFENSA

PEREZ GARCÍA, José Manuel

El Cuerpo de Veterinaria Militar, 1845-1955 : efemérides
de un largo recorrido / José Manuel Pérez García. —
[Madrid] : Ministerio de Defensa, Secretaría General
Técnica, D.L. 1995. — 184 p. : il. ; 30 cm
NIPO 076-95-131-X. — D.L. M. 19756-1995
ISBN 84-7823-366-0

I. España. Ministerio de Defensa. Secretaría General
Técnica, ed. II. Título



INDICE

	<u>Página</u>
Foto S.M. el Rey.....	5
Prólogo	7
Dedicatoria.....	9
Palabras al lector	11
Agradecimientos	13
Centros donde se ha investigado.....	15
Prenotandos históricos	17
Creación del Cuerpo de Veterinaria Militar. Dependencia de Caballería.	29
El Primer Reglamento. Dependencia de Sanidad	31
Segundo Reglamento. De nuevo a Caballería. Otros reglamentos.....	35
Emblema del Cuerpo de Veterinaria Militar. Evolución histórica.....	37
Nombramientos históricos.....	41
El Generalato.....	45
Héroes y Mártires	47
Condecoraciones recibidas	55
La Veterinaria y el ganado en los Ejércitos	57
Los Veterinarios Militares y la Salud Pública.....	63
El Antiguo Laboratorio y Parque Central de Veterinaria Militar	65
El Centro Militar de Veterinaria	71
Inventores y Descubridores.....	75
Defensores de la Veterinaria Militar. Algunos nombres	79
Veterinarios Militares en Actividades Varias	81
Apellidos en el Cuerpo	83
La Veterinaria Militar en la Actualidad. Plantilla	85
La Veterinaria en el Ejército y El Ejército en la Veterinaria	87
Testimonios	89
Audiencia Militar de S. M. El Rey.....	113
Atlas Fotográfico	117
Anexo Fotográfico	165
Bibliografía	177
Epílogo	181



RATIFICANDO UNA OPINIÓN

Hace algunos años publicaba en una revista un pequeño artículo en el que recogía mi opinión sobre el Cuerpo de la Veterinaria Militar Española los más prestigiosos y antiguos, con una brillante historia profesional y militar puesta de relieve en la tesis doctoral de Vicente Serrano Tomé, dedicada la historia del Cuerpo de Veterinaria Militar, en 1.971. Gracias a ella se ha salvado del olvido la labor fecunda de unos hombres dedicados con el mayor entusiasmo a la clínica, la zootecnia y los análisis bromatológicos. Su reputación, incluso fuera de nuestras fronteras, se debe a la preparación, laboriosidad y eficacia en sus funciones.

Algunas de las figuras de mayor celebridad de la veterinaria española luego pasaron a nutrir otros cuerpos profesionales, procedían del campo de la veterinaria militar. A título de ejemplo, recordemos los nombres de Demetrio Galán, Rof Codina, Ladislao Coderque, Carlos Ruiz Martínez, Santos Ovejero del Agua, Lorenzo Herrero de la Mota y tantos otros bien conocidos por su actuación brillante en los campos que constituyen nuestros estudios médico sanitarios y zootécnicos. Pero, además, muchos de ellos perpetuaron su recuerdo con el comportamiento heroico mantenido en las guerras coloniales. Como investigadores han dejado escrita una amplia bibliografía con sus experiencias en el desempeño de sus funciones en las Granjas pecuarias, Yeguadas militares y Depósitos de remonta, así como dentro de las especialidades de Bacteriología, Análisis clínico, Bromatología e Higiene veterinaria. Cuenta al respecto Serrano Tomé que, en 1.957, una misión hispano-americana encargada de estudiar el problema de la alimentación en las Fuerzas Armadas de los tres ejércitos decidió nombrar jefe del equipo de nutrición al veterinario militar Morales Herrera, con el que colaboraron el resto de los profesionales de la Sanidad.

La veterinaria española debe sentar las bases de un trabajo de investigación fecundo del que el Cuerpo de Veterinaria militar, con amplio valimiento, es un claro ejemplo a seguir.

Dr. Benito Madariaga de la Campa
Veterinario y miembro Correspondiente de la
Real Academia de la Historia
Cronista Oficial de Santander

MINISTERIO DE DEFENSA
SECRETARIA GENERAL TECNICA
CENTRO DE PUBLICACIONES

